



# EL ANUNCIADOR COMERCIAL

SEMANARIO CULTURAL DE ANUNCIOS Y NOTICIAS

DIRECTOR JAIME COLLADO

Redacción y Administración: — — Miguel Marzal, 16,

AÑO X

Sueca 10 de Noviembre de 1934

NUM. 571

## Gutiérrez Frechina

*Una vida que es una  
ruta de Arte para un  
mundo nuevo y una  
nueva cultura.*

Nuestro joven escultor se recoge otra vez en el calor de su familia y del pueblo en que nació. Sueca es para Gutiérrez Frechina el regazo maternal y la verdad de su existencia. No en balde es nuestra ciudad semillero de artistas que se desparraman por el mundo. Gutiérrez Frechina nos comunica la gran impresión que le ha producido su viaje al continente americano.

Fué a Méjico para conocer el arte milenario de los aztecas. Y dice que le conmovió la recia línea de la arquitectura y la escultura de aquella civilización que fué el pasmo de los conquistadores. La maravilla del reino de Moctezuma no bastó, empero, para detener el ansia de gloria hispana de Hernán Cortés y Pizarro.

Y también nos habla nuestro dilecto amigo del genio de la raza. Méjico es la síntesis de Hispanoamérica. Es un orgullo para nosotros los españoles vernos no solo renacidos en las naciones americanas, sino superados. Aquellos hermanos son el porvenir en un mundo nuevo. Pero Méjico representa el espíritu inmortal de la cultura latina: Independencia brava frente a los opresores del poderoso e imperialista Tío Sam y un ímpetu glorioso de justicia y progreso que hacen de Méjico el país con magnífica personalidad racial de primogénito de España.

Ha visitado Gutiérrez Frechina la parte occidental de los Estados Unidos. Contempló la ciudad meta de los cineastas: Hollywood. La vida artificial de los artistas y el desencanto de sus caras y de sus cuerpos sin maquillajes y hábiles composiciones de luz, rompen estrepitosamente la ilusión del que cree en una existencia triunfal de las «estrellas» y los galanes, y, mas que nada, la vulgaridad social que se respira en Hollywood. No es lo que la propaganda bien organizada de los norteamericanos ha hecho prender en la imaginación juvenil de todo el mundo.

Por último, Gutiérrez Frechina tiene grato recuerdo para la generosa hospitalidad de los amigos que le cupo en suerte encontrar en la capital de Méjico y también para nuestros representantes diplomáticos. Al obligado regreso, deja en la tierra poderosa de la Nueva España, cordiales relaciones amicales y de gratitud.

Nuestro joven escultor sigue una carrera brillante. En la pasada Exposición Nacional de Pintura y Escultura obtuvo una segunda medalla. El año próximo le reserva una primera medalla. Tenemos una confianza íntima en su arte y en su triunfo. Para entonces, Sueca le deberá un homenaje de reconocimiento a otra

gloria que se está forjando con el temple señero de la juventud, para ejemplo de los niños suecanos de hoy, los hombres del mañana.

Salud, Gutiérrez Frechina. Bienvenido seas.

SERGIO RUIZ

## PERITO CONTABLE

Se ofrece para despachoy clases Teneduría de Libros.

Razón en esta Imprenta.

## Del momento

España ha vivido unos días de tragedia. Se ha derramado sangre de hermanos y hemos llorado sangre.

Nunca debe ser el terreno de la violencia donde se han de ventilar y resolver los conflictos. La democracia exige otras normas. Y España debe ser democrática. Se han de imponer la comprensión, la tolerancia y el buen sentido.

Y a propósito de esto hemos de decir que la prensa reaccionaria que ahora, porque le conviene, jalea al gobierno, es y lo será siempre la mas intolerante y de menos comprensión.

Hay que ver con que mala intención azuza y aplaude!

Dicen que predicán la paz, y hay que ver el odio y el encono que respiran contra determinadas personas y partidos. Llevan en la sangre aquello de «nnera el que no piense como yo».

Pero, hay si por la misma razón son ellos perseguidos. Claman al cielo y a la tierra en nombre de todos los principios, que ellos son los primeros en pisotear.

Hay que ver con qué fruición dañina hinchaban las informaciones de Asturias, que luego por informes oficiales han quedado reducidas a la mitad de la mitad.

Para ver si se callan les tendremos que recordar lo que hicieron aquellos de su ralea que entraron en Cuenca a sangre y fuego, robando y asesinando con el cuchillo en el pecho y una serenísima Princesa al frente.

¡Qué bien estaba aquello! ¿No? Pues hay que recordarlo.

Y otras muchas cosas por el estilo, de las cuales está llena vuestra historia.

X·X.

**Cuartos de baño**  
**Azulejos de todas clases**  
**Tejas planas alicantinas**  
**V. Belenguer**  
 Pascual y Genis. 9 Valencia  
 Telefono. 14.026

## EL PROBLEMA DE LA PAZ Y DE LA GUERRA

Mucho se habla en nuestros días de la paz y de la guerra, pero poco se dice de las causas que las producen o las han producido desde remotos tiempos, casi siempre debidas a causas geográficas.

En muchas tribus cazadoras cada hombre es el enemigo de su vecino en quien vé un competidor de la poca caza que existe. Allí donde es abundante, los cazadores a veces se ponen de acuerdo para cazar en común los grandes animales y repartirse los despojos. En los pueblos cazadores no existe casi ninguna organización política, pero ya los hombres practican la guerra individual o colectiva.

Luego aparecen los pueblos pastores que tienen que vigilar sus rebaños y, además, protegerlos contra las bandas de foragidos.

Viven agrupados en grandes familias gobernados por un anciano o «patriarca». Estos pueblos llevaban implícita la necesidad de guerrear para defender sus rebaños.

Aparecen luego los pueblos pescadores que han de recurrir a extraer los productos del mar y de otras tierras lejanas, por carecer en las propias de los elementos mas necesarios para la vida. Estos pueblos tienen que guerrear constantemente con los naturales de los países que saquean.

Vimos después a los pueblos agricultores que tienen poca afición a la guerra, excepto cuando son atacados. Tal ocurre en Egipto, pueblo eminentemente agrícola. La guerra representa la pérdida de la ocasión de sembrar o de recoger. En ambos casos es una calamidad que no desean. La falta de una casta guerrera les libra de la aparición de un jefe despótico, y el cultivo en común es forma de organización muy generalizada.

Los pueblos agricultores son atacados, en parte debido a la prosperidad de que disfrutase, en parte también porque son poco belicosos y fácilmente vencidos. Los pastores invasores descienden de las montañas o salen de sus estepas y se lanzan sobre las poblaciones agrícolas; los marinos desembarcan en las costas y se apoderan de ellas, se establecen y montan factorías donde explotan a los naturales (los navegantes fenicios). Todo esto, son causas geográficas que determinan la guerra, pero la mayor influencia la ejercen indudablemente las invasiones producidas por grandes tribus que al multiplicarse considerablemente buscan en tierras lejanas lo que en la suya no encuentran, pero como estas otras tierras ya están

también habitadas por otras tribus se produce entonces la guerra defensiva.

Otras veces son pueblos vecinos que quieren ampliar sus fronteras; pero les ocurre lo propio a los vecinos y entonces las rivalidades que originan las guerras de conquista.

Al efectuar estas guerras, los países ya están organizados, cuentan con un ejército disciplinado encargado, en unos pueblos de la defensa, en otros de las conquistas, y así poco a poco se van creando los imperios (Caldea, Egipto, Fenicia, Cartago, Grecia, Roma). Continúan las invasiones durante la Edad Media, que producen constantes guerras entre los Estados que se van organizando, siempre por las mismas causas; y, estas guerras producen la desaparición de un pueblos y la preponderancia de otros nuevos (España, Francia, Inglaterra, Alemania, Turquía).

Aquí ya la guerra toma caracter religioso—Las Cruzadas— Después aparece el feudalismo y damos un paso atrás pues volveremos a encontrarnos en las luchas entre los pueblos vecinos que defienden las operaciones de uno u otro castellano.

Viene ahora el poder de los reyes y aparece un nuevo concepto de la guerra, se guerrea por la ambición de poder y grandeza (Carlos I y Francisco II) mas tarde aparece Napoleón que pretendió unir a todos los pueblos de la tierra bajo su dominio.

Y entramos en los tiempos contemporáneos y vemos que las guerras armadas hacen por causa de la guerra comercial, por la ocupación de colonias, y la exclusiva de nuevos mercados donde colocar el sobrante de superproducción de los países industriales. Este último carácter de la guerra está causando la enorme depresión económica y crisis actual que produce tantas víctimas como cualquier otra guerra de armas.

Esta crisis y guerra económica tiende a transformar en absoluto las normas existentes en la marcha de la humanidad que busca una vida mejor, más igual, más justa y perfecta, con la abolición radical de todas aquellas causas que nos llevaron al caos existente.

Pidamos todos paz y justicia.

A. CRESPO

## Conejar de FAYOS

Situado en la Carretera de Sorbera  
 a 300 metros de la población

CONEJOS de carne fina y jugosa, mejor que la del pollo por estar criados en jaulas higiénicas y cebados con piensos de alta calidad alimenticia.

Comprad el conejo vivo y así podréis apreciar la salud del animal que vais a consumir.

Estos conejos de inmejorable calidad, los ofrece al público a razón de

2.50 pesetas kilo, la

Casa Fayos

Miguel Marzal, 22 SUECA

## LA POESÍA EN BROMA

## Y ella decía...

Y ella decía: — Donoso Nicolás, yo te querría  
si no fueras poeta,  
pues sé de buena tinta que hoy en día  
es que lo és nunca tiene una peseta,  
y también sé muy bien que Poesía. —  
de forma poco amable, mas concreta: —  
¡suenan a cosa vacía!  
Nicolás: porque sé que me quieres dejarás  
como una cosa inútil por demás  
tu vida de bohemio,  
y, yo, después, por premio  
y además porque bien te lo mereces,  
tu número, una, dos, tres y mas veces,  
te haré por vez primera MILLONARIO.

Después, con voz meliflua de sirena  
prosiguió de esta forma insinuante;  
—Nicolásito amante,  
deja de ser poeta, es una pena  
que hagas versos de amor y consideres  
que esa mujer que es rubia y es morena  
— porque hace tiempo que el pelo se oxigena—  
se merece que la ames: ¡qué tonto eres!  
Sé mil modos diversos  
para acerte feliz, ente suicida.  
Dejate de retóricas y versos  
y entiende más la prosa de la vida.  
Hazme caso, Colás, pues estimo  
que el poeta ¡oh dolor! es todo un «primo»

Y yo le contesté de esta manera,  
con una indignación indescriptible:  
— ¡Oh! vete para tí no estoy visible:  
yo soy poeta, y tú ¡una cualquiera!  
¡Qué deje de hacer versos? Nunca ¡nunca!  
Eso es una blasfemia.  
y, además, mis designios nadie trunca.  
Yo no quiero millones ni el cariño  
mundanal y enervante que me ofreces.  
Yo bien sé que apetece  
manchar de mi cerebro el blanco armiño.  
Aléjate de mí. Quien no respeta  
la santa devoción de ser poeta  
no tiene el parabién de Nicolás.  
Aléjate de mí mala coqueta,  
¡mi amor nunca tendrás!

Y de mí se alejó, tan pesarosa  
que daba pena verla... Y recordando  
que una mujer hermosa  
me estaba ardientemente deseando,  
mi fui directamente a su mansión;  
pero antes, con mi mucha fantasía,  
le hice una poesía  
donde amante le dí mi corazón!

NICOLÁS  
por la copia

LUCIO BALLESTEROS JAIME

## LUIS AYUSO

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

CONSULTA DIARIA de 10 a 1

Pi y Margall, 8 pral SUECA

## El sabio Dr. Alemany

En Madrid donde residía ha muerto recientemente  
el ilustre Doctor don José Alemany Bolufer, Catedrático  
de Griego en la Universidad Central y Academia  
de la Lengua y de la Historia.

Nacido en la ciudad de Cullera de origen modestísimo  
llegó a las altas cumbres de la literatura por su  
amor al estudio y su clara inteligencia. A Sueca le  
cabe la satisfacción de haberle ayudado en sus primeros  
pasos, ya que aquí estudió el Bachiller en el antiguo  
Instituto de la calle D. Jaime el Conquistador

El sabio Dr. Alemany dejó escritas gran número  
de obras originales y traducidas del sánscrito griego,  
árabe, etc. Obtuvo gran número de títulos y recompensas,  
siendo su nombre conocido en toda Europa y América.

Pasaba los veranos en su ciudad natal, cuidando  
los naranjos en su huerto, pero siempre trabajando al  
mismo tiempo en temas literarios y filológicos.

Sentimos con toda España la pérdida del ilustre  
paisano y nos asociamos al dolor de sus familiares, y  
al de nuestra hermana Cullera que no cabe duda  
sabrán honrar como se merece el recuerdo del sabio  
fallecido, ante cuyos méritos indiscutibles debemos  
descubrirnos todos, sin distinción de matices.

¡Llor al sabio Doctor Don José Alemany Bolufer!

## Alpargatería

ISABEL PEDRÓS MARTINEZ

Viuda de Julián Matoses

Muebles de Mimbres, Médula  
y Junco. Cestería en general  
Artículos de fantasía

Ventas al contado y a plazos

Pi y Margall, 21 SUECA

# SADI FUSET VELIS

MEDICO - ODONTOLOGO

Enfermedades BOCA Y DIENTES

CONSULTA DE 9 A 1 Y DE 5 A 8

Emilio Castelar (antes Arbol) 51. 8

## Alcaldía Popular de Sueca

### EDICTO

*Don Amadeo Carrasco García, Alcalde Presidente del Excmo. Ayuntamiento de la ciudad de Sueca.*

Hago Saber: Que el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad ha acordado convocar oposiciones para proveer seis plazas de oficiales terceros del Cuerpo de Funcionarios Administrativos del mismo dotadas con el sueldo anual de dos mil setecientas cincuenta pesetas.

Para tomar parte en las mismas se requerirá:

- Ser español, mayor de veinte años y que no exceda de los cuarenta.
- Carecer de antecedentes penales y observar buena conducta.
- Ser útiles físicamente para el servicio que han de desempeñar y no hallarse comprendidos en ninguno de los casos de incapacidad o incompatibilidad que fijan los artículos 63 y 64 del Reglamento de Funcionarios Administrativos de este Ayuntamiento.

Las instancias deberán presentarse en la Secretaría del Ayuntamiento dentro del plazo de treinta días hábiles a contar del siguiente al de la publicación de este edicto en el Boletín Oficial de la Provincia, debidamente reintegradas, dirigidas al Alcalde y acompañadas de los siguientes documentos, legalizados en su caso:

- Certificación de nacimiento del Registro Civil.
- Certificación de buena conducta expedida por la Alcaldía de su vecindad.
- Certificación negativa de antecedentes penales del Registro Central de penados y rebeldes.
- Certificación facultativa acreditando que el solicitante es útil físicamente para el servicio que ha de desempeñar.
- Documentos justificativos de los méritos o servicios especiales que quieran alegarse.

Al presentarse las instancias deberá abonarse en concepto de derechos de examen la cantidad de veinte pesetas.

Los ejercicios de oposición serán los siguientes:

1.º Uno previo, consistente en escribir al dictado a mano un párrafo del libro que designe el Tribunal; escribir también al dictado en las máquinas usuales en las Oficinas de este Ayuntamiento; y resolver un problema sencillo de las cuatro reglas de Aritmética; con números decimales, para lo cual se concederá el plazo de una hora.

2.º *Ejercicio teórico*—Contestar en el plazo máximo de veinte minutos dos temas a elegir de los tres que se saquen en suerte del programa aprobado por Real Orden de 25 de Enero de 1926, sin adición alguna.

3.º *Práctico*—Tramitar en el plazo máximo de

dos horas un expediente de los usuales en este Ayuntamiento que propondrá el Tribunal.

En dichos ejercicios calificará cada miembro del Tribunal con un número de puntos de uno a diez sumándose las calificaciones parciales y dividiendo su resultado por el número de individuos del Tribunal que estén presentes. El cociente que resulte constituirá la calificación de cada ejercicio.

Los ejercicios se entenderán eliminatorios y no podrá pasar al siguiente quien no haya obtenido en el anterior una puntuación que exceda de dos.

El ejercicio previo tendrá lugar en el Salón de Sesiones de la Casa Capitular el día 14 de Enero de 1935 a las once horas, actuándose en el mismo así como en los demás con arreglo al número que se obtenga en el sorteo que se celebrará públicamente por el Tribunal en dicho local el día 12 del propio mes y año a las doce horas.

Lo que se hace público para general conocimiento. Sueca a 8 de Noviembre de 1934.

El Alcalde,

*Amadeo Carrasco*

## SALVADOR PIERA GEBRIA

MEDICO

OIDO - NARIZ - GARGANTA  
BOCA Y DIENTES

avenida de la República (antes Sagasta) 132-1.

CONSULTA DE 10 A 1 Y DE 5 A 8

## MOVIMIENTO DE POBLACION

### NACIMIENTOS

Enrique León Molines Daniel Laliga Meseguer.  
José Simeón Miragall.

### MATRIMONIOS

Pedro Juan Comes con María Matoses. Antonio Ferrando con Elvira Soler. Julio Peiró con María Seguí. Agustín Mateo con Dolores González.

### DEFUNCIONES

Carmen Raga Tomás, 2 años. Manuel Bernabéu Estruch, 27. Josefa M<sup>a</sup> Róda Burguera, 69.



yun-

del  
tíz  
o su  
lmal  
nsti-

y no  
en el

de  
o de  
así  
e se  
ente  
mes

ento.

IA

2-1.

guer.

onio  
aria

abeu

A

